

Guatemala, Centroamérica

31 de agosto de 2025

Número 2305



## **Se descarta la extracción de bebé en el IGSS de Escuintla**

**Nestlé Guatemala: Una década de compromiso que ha beneficiado a más de 60 mil jóvenes**



**Últimas noticias**  
**Relatos de Dignidad: Cuando el acceso a un baño se convierte en un acto de justicia social**





## Relatos de Dignidad: Cuando el acceso a un baño se convierte en un acto de justicia social

América Latina, donde más de 70 millones de personas aún carecen de acceso a servicios básicos de saneamiento, una iniciativa silenciosa pero transformadora está cambiando vidas desde lo más íntimo: el baño. *Relatos de Dignidad*, una miniserie documental producida por Kimberly-Clark y su marca Scott® en alianza con Warner Bros. Discovery, pone rostro y voz a una problemática que suele permanecer fuera del foco mediático: la falta de acceso a saneamiento digno, agua potable y educación en higiene en comunidades vulnerables.

La serie, compuesta por seis episodios, documenta el impacto del programa Baños Cambian Vidas, una intervención social que desde 2015 ha beneficiado a más de 6 millones de personas en nueve países de la región, incluyendo Guatemala. Con la meta de alcanzar a 10 millones para el año 2030, el programa se ha convertido en un referente de cómo la colaboración entre sector privado, organizaciones locales y comunidades puede generar cambios estructurales en salud, dignidad y equidad.

El programa Baños Cambian Vidas no se limita a la instalación de infraestructura. Incluye talleres comunitarios sobre higiene, capacitación en mantenimiento de instalaciones, y alianzas con escuelas para fomentar hábitos saludables desde la infancia. En zonas rurales de Guatemala, donde el acceso a agua potable es intermitente y los servicios públicos son escasos, estas acciones han significado una mejora tangible en la calidad de vida.



Uno de los aspectos más innovadores del programa es su enfoque en soluciones sostenibles y adaptadas al contexto local. En comunidades sin acceso a red hídrica, se han instalado baños secos ecológicos que aprovechan recursos naturales y minimizan el impacto ambiental. Además, se han desarrollado sistemas de captación de agua de lluvia y filtros comunitarios que permiten el acceso a agua segura.

En Guatemala, donde el 42% de la población vive en zonas rurales y muchas comunidades indígenas enfrentan barreras estructurales para acceder a servicios básicos, iniciativas como *Baños Cambian Vidas* ofrecen una ruta concreta hacia la inclusión. Sin embargo, como señala el documental, el reto es enorme y requiere voluntad política, inversión sostenida y participación comunitaria.

*Relatos de Dignidad* no busca conmover por lástima, sino por empatía. Con una producción cuidada, testimonios auténticos y una narrativa que entrelaza datos duros con historias humanas, la serie logra visibilizar una problemática urgente sin caer en el sensacionalismo. Es una invitación a repensar qué entendemos por desarrollo, y a reconocer que la dignidad comienza en lo cotidiano.

## Día de los afrodescendientes



Este domingo 31 de agosto, Guatemala se suma a la conmemoración global del Día Internacional de los Afrodescendientes, una fecha proclamada por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2021 para reconocer la historia, cultura y contribuciones de las personas afrodescendientes en todo el mundo.

Aunque en el país representan apenas el **0.04% de la población total**, según el Censo de 2018, las comunidades afrodescendientes —principalmente garífunas— han sido parte del tejido histórico guatemalteco desde **1802**, con presencia mayoritaria en

La riqueza cultural garífuna se expresa en la música, la danza, la espiritualidad y la oralidad. Sin embargo, líderes comunitarios denuncian que el reconocimiento institucional sigue siendo limitado. “No somos minoría, somos memoria. Pero el Estado aún nos trata como invisibles”, afirma Miriam Álvarez, líderesa cultural en Livingston.

Este año, el Congreso impulsa la **iniciativa de ley 5398**, que busca declarar el día nacional de la dignificación y acciones afirmativas para la mujer garífuna y afrodescendiente. La propuesta incluye la creación de un **Consejo Nacional** que articule políticas públicas en educación, salud, cultura y género.

La conmemoración ocurre en el marco del **Segundo Decenio Internacional para los Afrodescendientes (2025–2034)**, promovido por la ONU, que llama a los Estados a combatir el racismo estructural y garantizar justicia, desarrollo y reconocimiento.

**liberal**  
somos guate

Ecosistema informativo regional

[liberalgt.com](http://liberalgt.com)

[Liberal Gt](#)

[@GtLiberal](#)

Pauta con nosotros [Hp@liberalgt.com](mailto:Hp@liberalgt.com)



## Palacio Nacional de la Cultura muestra la belleza histórica del país

El Palacio Nacional de la Cultura es un majestuoso edificio ubicado en el Centro Histórico de la Ciudad de Guatemala, el cual se ha transformado en un centro cultural donde se promueven actividades artísticas, de difusión de la cultura y el patrimonio guatemalteco.

El histórico Palacio Nacional de la Cultura es una belleza que muestra la belleza en su interior, con múltiples salones donde se puede deleitar la arquitectura.

La construcción del Palacio Nacional de la Cultura inició en 1939 por orden del general Jorge Ubico y se inauguró el 10 de noviembre de 1943; desde esa fecha ha sido la sede central para la administración pública del Estado. En la actualidad, funciona como museo, centro cultural y casa de gobierno.

En este espacio se exponen grandes obras de arte decorativas y arquitectónicas, diseñado por el arquitecto guatemalteco Rafael Pérez De León, participando en la construcción los ingenieros Enrique Riera y Luis Ángel Rodas (estructuras) y Víctor Morales, jefe de mano de obra. Se puede apreciar obras de arte como los murales de Alfredo Gálvez Suárez, los despliegues heráldicos, como los escudos nacionales en las fachadas realizadas por Rodolfo Galeotti Torres o los grandes vitrales de Julio Urruela.

Dato curioso: Tiene un estilo arquitectónico eclético una mezcla de influencias de distintas épocas y culturas; podemos encontrar el neocolonial, neobarroco y neomudéjar.

Actualmente, cientos de personas que visitan Guatemala disfrutan del recorrido en el Palacio nacional de la Cultura.

### Algunos aspectos impresionantes que se pueden apreciar en el Centro Cultural Museo Palacio Nacional de la Cultura son:

Las lámparas colgantes: en el Salón Banderas se ubica la lámpara principal de todo el Palacio Nacional de la Cultura, con un peso de 2.5 toneladas, fabricada en bronce, laminada en oro y con almendrones de cristal bohemio de Checoslovaquia. Las lámparas del Salón Banquetes son muy parecidas a la gran lámpara del Salón Banderas, con cascadas de cristal y flores, con un peso de 1.5 toneladas cada una

Los gobelinos o tapices de Carlos Rigalt Anguiano –La ofrenda y La marcha- en el Salón de Banquetes. Uno refleja la construcción de la primera Ciudad de Santiago de Guatemala, en donde Pedro de Alvarado recibe de parte de un grupo de indígenas, textiles, vasijas, un venado y frutos diversos; en el otro, se aprecia el momento en el que, durante la expedición inicial, los conquistadores en el altiplano guatemalteco contemplan el Lago de Atitlán.

El Monumento a los Héroes Anónimos de la Paz o Llama de la Paz: Inicialmente ubicado en la Plaza de la Constitución, donde fue encendida por el presidente Álvaro Arzú y el comandante guerrillero Rolando Morán en 1996. Se volvió a encender en el 2004 por el Dalai Lama junto con la Premio Nobel de la Paz 1992, Rigoberta Menchú.

### Recorridos históricos

Guatemaltecos y extranjeros pueden realizar visitas guiadas en el Palacio Nacional de la Cultura. Los recorridos tienen una duración aproximada de 45 minutos. Están disponibles cada hora en idioma español e inglés.



### Exposiciones de arte temporales

El Palacio Nacional ofrece mensualmente exposiciones de arte para que los visitantes disfruten de espacios artísticos.

Del 27 de agosto al 24 de septiembre se presentará la exposición Fotocyt 2025 de la Secretaría Nacional de Ciencia y Tecnología, la cual muestra una colección de fotos ganadoras del concurso de este año, que hacen referencia a las temáticas de Salud y Nutrición, Tecnologías e Innovación y Ciencias de la Tierra y el Medio Ambiente.

¡No te pierdas la oportunidad de descubrir la riqueza histórica del Palacio Nacional de la Cultura!

⌚ De lunes a viernes de 9:00 a 16:00 horas

⌚ Sábados y domingos de 10:00 a 16:00 horas

GT Entrada gratuita para guatemaltecos al presentar DPI

🌐 Extranjeros deben presentar pasaporte y pagar Q40

\*Los menores de edad ingresan únicamente con una persona adulta a cargo\*



## Nestlé Guatemala: Una década de compromiso que ha beneficiado a más de 60 mil jóvenes

En el marco del Mes de la Juventud, Nestlé Centroamérica celebra con orgullo los 10 años de la Iniciativa por los Jóvenes, un programa que apoya a las nuevas generaciones en el desarrollo de habilidades y la adquisición de experiencias que les permitan encontrar empleo o emprender sus propios negocios.

Desde su creación en 2015, la iniciativa ha beneficiado a más de 253,629 jóvenes en Centroamérica y 60,000 en Guatemala. En línea con su compromiso con la diversidad y la inclusión, también ha brindado oportunidades a 1,500 personas con discapacidad, fomentando la equidad y el acceso a un futuro mejor para todos.

En materia de empleabilidad a nivel regional, más de 4,039 jóvenes han conseguido oportunidades laborales a través del programa, mientras que 1,858 practicantes, becarios y trainees han recibido formación y acompañamiento, adquiriendo experiencia real y competencias esenciales.

**Nestlé en Guatemala impulsa el desarrollo personal y profesional de los jóvenes mediante programas diseñados para prepararlos frente a los desafíos del futuro laboral. Entre ellos destacan:**

- Listos para Trabajar: Más de 55,000 jóvenes han recibido capacitaciones “Ready to Work” con el objetivo de estar preparados para su primera entrevista laboral y la elaboración de su currículum vitae.
- Jóvenes Talentos Culinarios (YOCUTA): 1,360 jóvenes han sido capacitados en Food Service, accediendo a herramientas y conexiones clave en el ámbito gastronómico.
- Jóvenes Pediatras: 1,490 jóvenes fortalecieron sus conocimientos en pediatría, aportando a la salud infantil en la región.
- Jóvenes Veterinarios: 1,635 jóvenes veterinarios se han formado para fortalecer el bienestar animal y la sostenibilidad en comunidades rurales.
- Jóvenes Caficultores: Más de 2,500 jóvenes han sido capacitados virtualmente en producción cafetalera.



La compañía también fomenta alianzas que potencian el talento creativo. Desde 2019, la Alianza por los Jóvenes Centroamericanos une esfuerzos de organizaciones públicas, privadas, académicas y sin fines de lucro para impulsar el desarrollo de la juventud en la región. Asimismo, Nestlé colabora con organismos internacionales como la UNESCO y brinda apoyo económico a proyectos de impacto social, contribuyendo a comunidades más resilientes y sostenibles.

Esta iniciativa está alineada con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, reafirmando el compromiso de Nestlé con un futuro más inclusivo y próspero para los jóvenes de Centroamérica. Para más información sobre las iniciativas de Nestlé relacionadas con la juventud, visite [www.jovenescam.nestle.com](http://www.jovenescam.nestle.com).



@gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)

Liberal Gt

## Se descarta la extracción de bebé en el IGSS de Escuintla



El pasado 28 de agosto se presentó una denuncia ante el Ministerio Público (MP), por la supuesta desaparición de un bebé en el Hospital del Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS) de Escuintla.



Iniciaron las investigaciones, y se procedió al examen forense por parte del Instituto Nacional de Ciencias Forenses (INACIF). Tras conocerse los resultados de las evaluaciones del INACIF, se descartó la existencia, desaparición o secuestro de un recién nacido en dicho centro asistencial, confirmó el MP.

La denuncia se originó tras señalarse la presunta desaparición de un bebé concebido por la señora Evelyn Yesenia Juárez Pérez. Sin embargo, las investigaciones preliminares permitieron establecer lo siguiente, según el departamento de Prensa del MP:

- *“Videos de vigilancia del hospital muestran que la señora Juárez ingresó la noche del 27 de agosto en aparente estado de gestación y salió horas después con vestimenta distinta, sin evidenciar signos de embarazo.”*
- *“El libro de ingresos y egresos del hospital revela que la señora no registró ingreso al área de maternidad para recibir atención médica.”*
- *“La evaluación médica forense practicada por el INACIF concluyó que la señora no presenta signos clínicos de embarazo previo, con prueba de embarazo negativa.”*
- *“Además, se tomaron declaraciones testimoniales, se documentaron las diligencias correspondientes y actualmente se realiza una evaluación psicológica a la señora.”*
- *“El Ministerio Público continúa con las investigaciones para deducir alguna posible responsabilidad penal por simulación de delito.”*



confirmó “que la paciente no se encontraba en estado de gestación al momento de su ingreso a dicho centro hospitalario”.



## PROVIAL socializa el nuevo Sistema Limitador de Velocidad

La Dirección General de Protección y Seguridad Vial (PROVIAL) continúa con la socialización de los tipos de dispositivos para implementar el Sistema Limitador de Velocidad (SLV), una herramienta que llega a las carreteras no para detener el progreso, sino para encaminarlo hacia una movilidad más segura para los usuarios.

Conscientes de que el exceso de velocidad sigue siendo una de las principales causas de accidentes de tránsito en el país, las autoridades del transporte impulsan la etapa de la socialización del uso obligatorio del SLV en unidades de transporte colectivo y de carga.

La medida, establecida en la Ley de Fortalecimiento Vial, busca implementar, concientizar y educar a transportistas y empresarios del sector sobre los beneficios de esta tecnología, que en muchos países ha demostrado reducir significativamente los índices de siniestralidad vial.

El Sistema Limitador de Velocidad (SLV) es un dispositivo que regula la velocidad máxima permitida en los vehículos, contribuyendo a una conducción más segura, eficiente y responsable. Durante las jornadas de socialización, se explicó que entre los principales beneficios del SLV se encuentran:

- Disminución de accidentes provocados por el exceso de velocidad.
- Reducción del desgaste mecánico, prolongando la vida útil de los vehículos.
- Compatibilidad con distintos tipos y marcas, lo que facilita su implementación.
- Sistema de alerta integrada, que advierte al conductor al alcanzar el límite de velocidad.

Además, como parte del proceso de socialización, una de las empresas proveedoras participantes presentó dos sistemas análogos de los cinco que se utilizarán en la instalación de estos dispositivos: demostraciones que permitieron a los asistentes conocer de forma práctica cómo funcionan tecnologías como la electroválvula y el pedal electrónico, destacando su eficacia y adaptabilidad en unidades de transporte pesado.

Los cinco sistemas contemplados incluyen: electroválvula, software gobernado, pedal electrónico, dispositivo NXS3, entre otros, que serán evaluados e implementados conforme a las características y necesidades de cada unidad vehicular.

Más allá de una exigencia técnica, la implementación del SLV representa un cambio en la cultura vial del país. PROVIAL subraya que este sistema es una herramienta de control y un paso esencial hacia una movilidad más humana y responsable.



# BAJA VERAPAZ EXPLORALO, VIVILO, AMALO

📍 Cerro de la Santa Cruz



ⓘ MÁS INFO.



## GUATEMALA

Planificá tu viaje en [exploraguate.gt](http://exploraguate.gt)

**liberal** **GT**  
somos guate